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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

* Esquela 

La Jornada: Amigos, compañeros, organizaciones y movimientos sociales lamentan el 
fallecimiento de la Maestra Elvia Zuñiga Lázaro, ocurrido el pasado 9 de octubre. (pág. 
42). 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Entrega a UdeG menos recursos 

Reforma: El gobierno de Guadalajara emitió este lunes por la mañana un cheque para la 
UdeG y al medio día entregó en las instalaciones de la rectoría otro, pero por un monto 
menor al que venía en el primero. El secretario de Educación del estado, Antonio Gloria 
Morales, fue el encargado de entregar el cheque por lo que Carmen Rodríguez, 
coordinadora de Planeación de la institución educativa le recordó al funcionario la deuda 
por 701 millones de pesos que tiene el Ejecutivo con la Universidad por bolsas de 
concursos federales a lo que el secretario respondió que ya solicitó información a la SEP 
para verificar el monto. (Pág. 19-A) 

* Botica.- Jorge Meléndez 

El Financiero: Señala en el apartado Apoyo democrático, que la batalla entre el gobierno 
de Emilio González y la UdeG, es un problema derivado de la falta de apoyo que ha 
recibido esta casa de estudios, quien hasta solicitó un aumento de presupuesto “sin 
pensar que derivaría en un problema a nivel Gobierno Federal”. (Pág. 41) 

* Litoral.- Vladimir Rothschuh 

Impacto: Acota: “Alonso Lujambio le concedió la razón al rector de la UdeG, Cortés 
Guardado: Debe entregarle el gobierno panista de Jalisco los 700 millones de pesos que 
le ha regateado a la Universidad. No asumió el Titular de la SEP posiciones ideológicas 
contra una institución superior de izquierda, la respaldó; depuró de esa manera un perfil 
de tolerancia entre los presidenciables albiazules.  
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Le ahorró Lujambio a Felipe Calderón problemas como no suelen hacerle otros 
funcionarios del gabinete, empecinados en entorpecer el mandato presidencial. No hay 
que ir lejos, el SME es un ejemplo crudo”. (Pág. 10) 

* Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendívil 

La Crónica: Comenta que este año La Crónica hará entrega de un reconocimiento a 
Yoloxóchitl Bustamante, directora general del IPN, por ser la primera mujer en este cargo 
y por su trabajo como investigadora. (Pág. 6) 

* Huelga de hambre en la Universidad Autónoma de Guerrero 

Milenio: A 14 días de haber iniciado una huelga de hambre a las afueras de la rectoría de la 
Universidad Autónoma de Guerrero, la maestra, Francisca Ríos, advirtió que si no se 
resuelve su recategorización por grado de estudios, llevará hasta el final el movimiento. 
(Pág. 29) 

SEP 

 

* SEP y SSA firman convenio 

El Universal: La SEP anunció que promoverá, en colaboración con el IMSS, el uso del 
condón entre alumnos de bachillerato para que tengan una “actividad sexual 
responsable”, luego de que en el último año creció 7.6 por ciento el número de 
embarazos entre las jóvenes de 15 a 19 años que estudian la preparatoria. Ambas 
dependencias firmaron un convenio para otorgar atención a la salud de manera 
preventiva a un millón 100 mil jóvenes que acuden a escuelas de bachillerato 
dependientes de la Secretaría de Educación. El secretario Alonso Lujambio afirmó que los 
embarazos, en su mayoría no deseados, se presentan por desconocimiento entre los 
jóvenes de los métodos de prevención. Lo anterior, se dio en el salón Hispanoamericano, 
en la sede de la SEP.De acuerdo con la Segunda Encuesta de Exclusión, Intolerancia y 
Violencia, levantada en 105 planteles de bachillerato dependientes de la SEP en todo el 
país, en materia de adicciones, 14.6 por ciento de los encuestados de entre 15 y 19 años 
declararon haber consumido algún tipo de droga. Lujambio dio a conocer que junto con 
el Seguro Social se desarrolla una estrategia para enfrentar los problemas de 
drogadicción. (El Universal Ocho Columnas y 8-A, Milenio PP y 40, La Jornada PP y 40, 
Ovaciones PP y 6-A, Reforma 2-A, Excélsior 21-A, La Crónica 3-Sección El Dato, El Financiero 
29, El Sol de México 7-A, La Prensa 13, La Razón 8, Impacto 10, El Gráfico 12, Metro 8) 
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* El Dato 

La Crónica: Informa: La SEP y el IMSS promoverán en mil 687 planteles de educación 
media superior el uso de anticonceptivos. (Pág. 3) 

* Editorial 

El Universal: Señala: “Ayer, el Secretario de Educación anunció que promovería el uso del 
preservativo en preparatorias. Son medidas necesarias, pero podrían dar pasos en la 
oscuridad si no se conoce primero las motivaciones psicológicas y sociales que llevan a 
los menores de edad a tener sexo sin protección a pesar de conocer los métodos para 
prevenirlos”. (Pág. 18-A) 

* Termómetro 

Ovaciones: Refiere que está a “la alza”, por el convenio entre la SEP y el IMSS mediante el 
cual se promoverá el uso del condón en el bachillerato. Además, el Seguro Social aplicará 
el programa PrevenIMSS con el objeto de frenar los altos índices de sobrepeso y 
obesidad entre la comunidad infantil. Ganancia por partida doble evitar embarazos no 
deseados y fomentar una alimentación sana. (Pág. 2-A) 

* Agenda Confidencial.- Luis Soto 

El Financiero: Expresa: “El director general del IMSS, Daniel Karam, y el secretario de 
Educación, Alonso Lujambio, firmaron un convenio que permitirá que más de un millón 
de escolares participen en el programa PrevenIMSS. En los tres últimos años, la 
aplicación de este programa ha permitido al Seguro Social evitar enfermedades que 
hubieran representado un gasto de cinco mil millones de pesos. De ahí pues la 
importancia de la firma de dicho convenio. Una buena apuesta a las nuevas generaciones 
de mexicanos”. (Pág. 34) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Indica: “El binomio indisoluble salud-educación es el camino del desarrollo y 
bienestar de la juventud, afirmó el director del IMSS, Daniel Karam Toumeh, al afirmar el 
convenio con el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, a fin de incorporar al 
programa PrevenIMSS a cerca de 1.1 millones de alumnos de nuevo ingreso a la educación 
media superior (bachillerato)”. (Pág. 6) 
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* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Comenta: “El IMSS, cuyo director es Daniel Karam, y la SEP firmaron un 
convenio que incorpora a más de un millón de estudiantes de educación media superior a 
los beneficios del programa Preven-IMSS”. (Pág. 7-A) 

* Inauguran Museo Memoria y Tolerancia 

El Sol de México: En la inauguración del Museo Memoria y Tolerancia, en el Centro 
Histórico, el Presidente Felipe Calderón indicó que la tolerancia no es solamente una idea 
noble, una idea buena, sino que también implica un compromiso diario, un compromiso 
cotidiano, de inclusión y de confrontación con los prejuicios. El Presidente Calderón, 
junto con su esposa, la señora Margarita Zavala; el secretario de Educación, Alonso 
Lujambio; y el presidente de la CNDH, Raúl Plascencia, recorrieron las salas de exposición. 
(El Sol de México 5-A, Milenio 43-En fotografía, Reforma 28-Cultura-En fotografía) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Comenta que el Presidente Felipe Calderón inauguró el Museo Memoria y 
Tolerancia. “Lo acompañaban la Primera Dama, Margarita Zavala; el secretario de 
Educación, Alonso Lujambio; y el titular de la CNDH, Raúl Plascencia Villanueva… Esto 
sucedió en el DF”. (Pág. 2-A) 

* Convocan a encuentro con secretario de Educación 

Reforma: Convocados por la Fundación Marcelino Botín, el jefe de la ciudad de México, 
Marcelo Ebrard; el gobernador del Estado de México, Enrique Peña; participarán en 
Madrid, España, en un debate sobre el tema “Política y Democracia”. Al encuentro 
también fueron convocados el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio; y el ex 
presidente del IFE, José Woldenberg. A los invitados se les pagará dos mil euros por su 
participación en el foro y el encuentro pretende ser un preámbulo de otros debates 
políticos por la candidatura presidencial rumbo a la elección de 2012. (Pág. 5-A) 

* Comparecencia del secretario de Educación del DF 

Excélsior: Indican que en la comparecencia en la ALDF del secretario de Educación del DF, 
Mario Delgado, dijo que posiblemente haya un recorte de 5 mil millones de pesos en 
operación de servicios de educación básica y solicitará a la Cámara de Diputados la 
cantidad de programas que tiene con la ciudad. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

El recorte de cinco mil millones de pesos que planea la federación para la ciudad de 
México en materia de educación es un ataque a los niños y niñas del DF, advirtió el 
secretario de Educación, Mario Delgado. Así calificó el funcionario la reducción a 28 mil 
millones de pesos de presupuesto para el próximo año que planteó el gobierno de Felipe 
Calderón, luego de su comparecencia en la ALDF.  

Aunque la semana pasada informó que se buscaría un acercamiento con su homólogo, 
Alonso Lujambio, ayer lo acusó de mantener un “silencio cómplice” y no emitir alguna 
posición al respecto. Por ello, dijo, irán a la Cámara de Diputados a explicar lo necesario 
que es esa cantidad en los programas que tiene la ciudad, ya que este rubro es la 
principal preocupación del gobierno de Marcelo Ebrard y se puede ver en los recursos 
que designan cada año. 

De acuerdo con sus cálculos, esos cinco mil millones de pesos menos servirían para 
remodelar las tres mil escuelas de educación básica que hay en la ciudad o para que los 
un millón 200 mil alumnos de primaria y secundaria tengan una computadora portátil. 
Esto serviría para incentivar un avance en materia de educación, mismo que no se ha 
registrado desde hace cinco años, a pesar de tener los resultados más altos de la Prueba 
ENLACE a nivel nacional. Por ello, pedirán resultados reales al Gobierno Federal. “Vamos 
a exigir o que nos den más recursos o entonces que veamos seriamente el tema de la 
descentralización educativa”. (Excélsior PP y 4-Comunidad, La Jornada 37, Excélsior PP y 
4-A, Reforma 1-Ciudad, El Universal 1-DF-Estados, La Crónica 18-A, El Economista 36, El Sol 
de México 1 y 4-Ciudad, La Prensa 2, El Gráfico 10, Metro 6) 

* Celebran 20 años del IFE 

El Financiero: En los 20 años de vida del IFE, ausentes estuvieron los cuatro consejeros 
que saltaron al terreno electoral al Gobierno Federal o a partidos, como el secretario de 
Educación, Alonso Lujambio; el director del IMSS, Juan Molinar Horcasitas (sic); el 
diputado del PT, Jaime Cárdenas y Emilio Zebadúa, militante de Nueva Alianza. (Pág. 31) 

* Serpientes y escaleras de Salvador García Soto 

El Universal: Comenta al respecto de los 20 años del IFE, que tanto los consejeros como 
los ex consejeros del IFE, se han convertido en “una élite excesivamente bien pagada, y 
eso que no son para nada el ideal de autonomía e independencia”. (Pág. 2-A) 
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* Frentes Políticos 

Excélsior: Menciona: “La semana pasada, poco antes de reunirse con el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio; el mandatario de Jalisco, Emilio González Márquez, 
platicó con los senadores José González Morfín y Alberto Cárdenas Jiménez, por cierto, 
este último ex gobernador de la entidad. Los legisladores le expresaron sus 
preocupaciones por el conflicto en la Universidad de Guadalajara y le pidieron hacer lo 
posible por solucionarlo. El mandatario les garantizó que habrá respuesta pronta, mas no 
cuándo”. (Pág. 25-A) 

* Nombres, nombres y… nombres.-  Alberto Aguilar 

El Universal: Señala que la Coparmex pretende que se “destine una partida de al menos 
mil millones de pesos para detectar posibles casos de deserción y reencausarlos con 
oportunidades en alimentación, transporte y capacitación de profesores… Esta semana 
Coparmex tendría contactos con la SHCP de Ernesto Cordero y la SEP que comanda 
Alonso Lujambio y se ha platicado con las comisiones de Educación en las Cámaras de 
Diputados a cargo de José Trinidad Padilla y de Senadores que comanda María Teresa 
Ortuño”. (Pág. 13-Cartera) 

* El Observador.- Samuel García 

Milenio: Señala, en su columna, menciona que: “Sin más, la SEP se burló de nosotros. El 
pasado 1 de octubre se supo que el director general de Personal, Edgar Ybarra, habló 
para aclarar que las millonarias cantidades destinadas a prestaciones por contrato 
colectivo, de miles de plazas en la SEP que aparecen en el Presupuesto de Egresos 2011, 
había sido un lamentable error. Sin embargo, diversos medios como El Semanario, han 
dado a conocer diversas cifras millonarias que dejan entrever que en la SEP no hay nada 
claro en cuanto al presupuesto. Han pasado varios días desde que se publicó esta 
información y ni la SEP ni Hacienda han corregido los supuestos errores que cometieron. 
Ybarra se burló”. (Pág. 17) 

* CEESP reprueba a SEP 

Reforma: El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado y líderes empresariales, 
realizaron un análisis sobre el cumplimiento de cada una de las dependencias 
gubernamentales, el cual arrojó que la SEP se encuentra entre las peor calificadas con 
44.9 de 100 puntos. (Pág. 8-Negocios) 
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* Atletas celebran realización del Festival Olímpico Bicentenario 

El Economista: Dar a conocer el deporte que practican fue el principal beneficio que dejó 
el Festival Olímpico Bicentenario, según algunos atletas que participaron en la 
celebración los días sábado y domingo en el Paseo de la Reforma. Contrario a las 
declaraciones de la ex velocista Ana Guevara, quien describió el festejo como “un show 
que no dejará nada al deporte de nuestro país”, algunos involucrados destacaron que el 
Festival fue un buen pretexto para que la gente se acercara a las disciplinas deportivas; 
así lo expresó el director de la Conade, quien destacó que el dio a la gente “el beneficio 
de conocer los deportes olímpicos y panamericanos, pero sobre todo sirvió para ayudar a 
arraigar la cultura deportiva de nuestro país”. (Pág. 44-45) 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio: Expresa: “Pocas veces se habían derrochado 80 millones de pesos, aunque dicen 
que son 40, en un fin de semana como los que Bernardo de la Garza tiró en el Paseo de la 
Reforma, despilfarro que no dejó nada más que el reproche”. (Pág. 3) 

* El Peso del Dinero.- Manuel Aguilera Gómez 

Impacto: Comenta: “…En las más altas jerarquías… se han empeñado en reproducir 
espectáculos del mismo género [como el del 15 de septiembre], por recomendación de 
los cortesanos de Los Pinos. A esta inclinación obedece el evento deportivo organizado 
en Paseo de la Reforma, donde se levantaron efímeras (para dos días) y costosas (varios 
millones de pesos) instalaciones deportivas destinadas a mostrar las habilidades de 
atletas nacionales e internacionales. […] En los festejos del Bicentenario pareciera ser 
que lo importante es la diversión, no la esencia de la recordación histórica. Sería una 
ingenuidad suponer que el gobierno panista está dispuesto a festejar sinceramente 
sucesos históricos contrarios a las convicciones del poder conservador. […] Hay otras 
formas de festejar mediante compromisos públicos para desterrar del suelo mexicano 
carencias ancestrales. Por ejemplo, el gobierno bien pudo haber establecido un programa 
de seis años para erradicar el analfabetismo…” (Pág. 2) 

* Amateur.- Nancy González Gea 

El Financiero: Menciona que fue “un rotundo éxito resultó el Festival Olímpico 
Bicentenario y la Conade se anotó una victoria, al menos en lo que respecta en 
espectacularidad, porque en su objetivo de promoción del deporte, la ganancia es 
mínima”.  
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Comenta que aunque tuvo una asistencia de siete mil personas y participaron en 
actividades deportivas “difícilmente volverán a hacerlo”, debido a que no hay dónde 
practicar. También comenta que la “megamuestra” costó 60 millones de pesos. “Ahora 
sólo falta que las autoridades deportivas encuentren la forma de obtener resultados 
positivos en tanto llegamos al año 2210. ¿Será tiempo suficiente?” (Pág. 37) 

* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Indica: Refiere que el presidente municipal electo de Culiacán, Sinaloa, Héctor 
Melesio Cuén Ojeda, ante los señalamientos de enriquecimiento inexplicable y que lo 
quieren desprestigiar, “igual diría Bernardo de la Garza, para darle sentido a un show 
deportivo en Reforma que nos hizo extrañar esos 20 de noviembre con burócratas 
gordos, de pants, rindiéndole culto al preciso en turno y a Fidel Velázquez”. (Pág. 2) 

* El Privilegio de Opinar.- Manuel Ajenjo 

El Economista: Señala que:”Como si no hubiera sido suficiente con el dispendio 
económico del 15 y 16 de septiembre, el Gobierno Federal, ahora a través de la Conade 
gastó 40 millones de pesos en el Festival Olímpico del Bicentenario. Para Bernardo de la 
Garza, titular de esta dependencia, el dinero estuvo bien gastado porque se consiguió el 
objetivo de fomentar el interés por el deporte”. (Pág. 36) 

* Empedrado.- Francisco Báez Rodríguez 

La Crónica: Acota: “Si lo que quería el Gobierno Federal era hacer el ridículo con el 
Festival Olímpico Bicentenario, lo logró, fue penoso ver a los deportistas dando vueltas 
alrededor del Ángel o lanzando flechas al lado de la Diana Cazadora”. (Pág. Uno Opinión) 

* Chilang balam.- Brozo, el Payaso Tenebroso 

Metro: Comenta que al Presidente Felipe Calderón no le basta la extinción de Mexicana 
de Aviación o los problemas laborales que dejó la también extinta Compañía de Luz y 
Fuerza del Centro, “en lo único que anda entretenido es en pensar como fregados tira 
nuestra lana pa’ festejar el Bicentenario, ya vieron que hasta Bernardo de la Garza se 
animó y aparte de la lana que gastó nos hizo un fin de semana que nos lastimó muy feo”. 
(Pág. 32)  

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Buzón 

La Crónica: Reproduce la misiva de Carmen Salgado, quien manifiesta su enojo por la 
“pésima organización” que hubo para la realización del Festival Olímpico del 
Bicentenario, ya que asegura no haber visto nada a pesar de “estar hasta enfrente, solo 
pude ver un brazo de Michael Phelps”. Por su parte la lectora Rita de la Cruz señala que el 
cierre de importantes avenidas por la realización de este festival, perjudicó a muchos 
automovilistas, “quienes ya estamos cansados de ver como convierten en un circo las 
calles de esta hermosa ciudad”. (Pág. 2) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Se pregunta que sí debe mantenerse un “impuesto impopular”, mientras que 
el gobierno de Felipe Calderón dilapida casi 700 millones de pesos en cuetes o “monta 
circos como el Festival Olímpico del Bicentenario de Bernardo de la Garza”. (Pág. 2) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Entrevista con director general del Conalep, Wilfrido Perea Curiel 

El Economista: El director general del Conalep, Wilfrido Perea Curiel, señaló en entrevista 
que los jóvenes han sido poco atendidos en lo que respecta a educación, por lo que han 
sido marginador de oportunidades laborales. Al ser cuestionado sobre el estigma de 
“baja calidad educativa que ofrece este sistema”, el también sociólogo, dijo, “somos el 
principal cliente de la Dirección General de Profesiones de la SEP, que es la encargada de 
emitir cédulas profesionales”. (Pág. 4 y 5-Los Políticos) 

* Presentan programa Sigamos aprendiendo en el hospital 

Milenio: Este lunes, el secretario de Salud, José Ángel Córdova, inauguró en el Hospital 
José Vicente Villada la sala del programa Sigamos aprendiendo en el hospital, el cual 
proporciona herramientas escolares a niños que permanecen hospitalizados por 
enfermedades como cáncer, con el fin de que estos continúen sus estudios. El 
funcionario indicó que este programa se lleva a cabo gracias al trabajo en conjunto que 
realiza con las SEP. (Pág. 40) 
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* Presentan proyectos de investigación 

La Crónica: La representación en México de la Unión Europea y el Conacyt presentaron 
este lunes 24 proyectos y 10 redes de investigación conjuntos, que ya funcionan gracias al 
Fondo de Cooperación Internacional en Ciencia y Tecnología, creado en 2007 con un 
capital de 20 millones de euros. Los proyectos compartidos pertenecen a nueve sectores 
estratégicos para el desarrollo: agricultura, biotecnología, salud, energía no nuclear, 
desarrollo económico y social, electrónica, medio ambiente, tecnologías de la 
información y tecnologías manufactureras. (Pág. 38) 

* Dan clases en calles de Jalisco 

Reforma: Estudiantes y maestros del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingeniería 
protestaron afuera de la Casa de Jalisco por falta de apoyo. (Pág. 19-A) 

* Inserción del Gobierno de Oaxaca 

Milenio: Publica una inserción del gobierno de Oaxaca en el cual se informa sobre los 
avances que se han tenido durante la administración de Ulises Ruiz, quien aseguran ha 
emprendido acciones en materia de infraestructura educativa. Destaca el apoyo al rubro 
de educación media superior en planteles del CECATI, CEBETA y CEBTIS. (Pág. 21) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Indagan sobornos en LFC y Pemex 

Reforma: La Secretaría de la Función Pública inició una indagatoria sobre posibles 
sobornos de la empresa suiza ABB a personal de Pemex y de la extinta LFC para la 
obtención de contratos en los últimos 8 años. 

Implicada presuntamente en el caso de “compra” de funcionarios de la CFE, ABB obtuvo 
un total de 556 contratos en la Administración Pública Federal, desde el 2002 a la fecha, 
por más de 3 mil 400 millones de pesos. (Ocho Columnas) 
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* De la Fuente dice sí a las alianzas 

Milenio: Al llamar a no sorprenderse por los gobiernos de coalición en busca de mayorías 
estables, el ex rector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, admitió que conversa con 
varios partidos políticos que lo buscan y existe gran inquietud sobre lo que sucederá en 
los próximos dos años previo a los comicios de 2012, y ante la pregunta de si pretende ser 
un candidato ciudadano a un cargo de elección popular, se limitó a contestar que seguirá 
trabajando desde la sociedad civil, pero también destacó que “no estoy buscando 
posicionarme y que ha llegado el tiempo de la sociedad”. Juan Ramón de la Fuente se 
pronunció por dejar que la democracia mexicana avance y madure e incursione en 
esquemas novedosos donde inevitablemente habrá un pago del ensayo y el error. (Ocho 
Columnas 4 y5) 

* Emboscan convoy policiaco en Sinaloa 

La Jornada: Un grupo armado emboscó y asesinó este lunes a ocho policías municipales y 
estatales de Sinaloa, adscritos al operativo carretero de la Secretaría de Seguridad 
Pública de la entidad, cuando circulaban a la altura del kilómetro 84 de la autopista 
Benito Juárez, que conduce de Culiacán al municipio de Salvador Alvarado. Otro 
uniformado resultó lesionado.  

De acuerdo con la Procuraduría General de Justicia del estado, alrededor de las 11 horas 
de este lunes, a la altura del poblado Palos Verdes, municipio de Angostura, un comando 
que viajaba en al menos tres vehículos sorprendió al convoy policiaco de cuatro patrullas 
y abrió fuego en su contra. (Ocho Columnas 7 y 8) 
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UNIVERSITARIOS CREAN VIDEOJUEGO PARA TDA 

Xóchitl RangelCorresponsal 

PUEBLA. Estudiantes de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP) 
inventaron un videojuego para revertir el padecimiento de Déficit de Atención (TDA) en 
infantes.  

Basados en el Fabuloso Fred, exitoso juguete de los 80, cuyo formato con nueve grandes 
teclas de colores permitía generar sonidos, pretenden captar la atención de los menores 
con actividades interactivas.  

El videojuego podrá descargarse en teléfonos móviles tipo Full Touch y BlackBerry, 
empleará colores pastel que fomenten la tranquilidad en el niño y su uso deberá 
respaldarse con la supervisión del terapeuta, además de un familiar.  

Manuel Romero Rivera, de la licenciatura en Tecnologías de la Información de la 
institución, reveló que 9% de niños en edad escolar padece TDA, que afecta no sólo su 
capacidad psicomotriz y de memoria, sino su estabilidad emocional.  

Advirtió que las consecuencias a futuro son mucho más graves, pues puede 
desencadenar adicciones y/o mermar la capacidad laboral.  

Según estudios elaborados por organismos especializados, entre 3% y 8% de adultos 
padece TDA. Expuso que en 2006 se contabilizaban apenas 1.5 millones de casos de TDA, 
mientras que en 2010 se estima que hay alrededor de 5 millones de niños y adultos en 
México con este problema.  

Beatriz Espinosa, alumna de la misma licenciatura, explicó que el videojuego consta de un 
menú básico donde se puede seleccionar el nivel y el lapso en el que se pretende “llamar 
la atención” del menor.  

El niño podrá realizar diferentes combinaciones con las teclas de colores, mientras que el 
juego percibirá su tardanza y detonará vibraciones o sonidos que permitan recuperar la 
atención del infante. A futuro se planea que la aplicación esté conectada a un servidor 
que medirá el progreso del menor. 
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TIEMPO FRENTE A MONITOR 
ALERTA PARA JÓVENES 

 
 

Niños y adolescentes que pasan más tiempo frente a la televisión o la computadora 
registran menor capacidad psicológica, sin importar la actividad física que realicen, 
concluyó un estudio realizado en Reino Unido. Destacan que limitar el tiempo frente a la 
pantalla puede ser importante para la salud. 
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Sección 19 solicita recursos 

SIN MANTENIMIENTO, 5 MIL ESCUELAS ANTIGUAS 

••• En Morelos, la mayor parte de las 5 mil escuelas del nivel básico tiene más de 30 
años de antigüedad, por lo que el presupuesto para su rehabilitación es urgente, advirtió 
la dirigencia de la sección 19 del SNTE en la entidad. Criticó el presupesto que asignó el 
gobierno federal para la educación que tuvo una reducción significativa para el ejercicio 
2011 

 

Demanda recategorización 

MAESTRA EN HUELGA DE HAMBRE PIDE JUSTICIA 

••• A 14 días de haber iniciado una huelga de hambre en la oficina central de rectoría de 
la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG), la doctora en derecho Francisca Ríos Núñez 
advirtió que si no le resuelven el planteamiento de su recategorización por grado de 
estudios, llevará hasta el final el movimiento iniciado el pasado 27 de septiembre. 
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Participan el Nobel de literatura francés Le Clézio y el hispanista Hugh Thomas 

COMIENZA ENCUENTRO PARA DEBATIR CÓMO FORJÓ EL 
PAÍS SU IDENTIDAD Y NACIONALISMO 

Miguel León-Portilla y David Brading también intervendrán en el foro El mestizaje 
mexicano 

 

Lienzo tlaxcalteca alusivo a una ceremonia religiosa, durante la evangelización de los 
indígenas a cargo de los españoles  

De la Redacción 

¿Cómo y cuándo surgió el mestizaje mexicano?, ¿cuál fue el devenir de ese proceso 
histórico?, ¿de qué manera forjó la identidad de nuestro país?. 
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Los anteriores son algunos de los interrogantes a los que se intentará dar respuesta en el 
encuentro titulado El mestizaje mexicano, que hoy comienza a las 10 horas en el Museo 
Nacional de Antropología Paseo de la Reforma y Gandhi, bosque de Chapultepec). 

Auspiciado por el grupo financiero BBVA Bancomer, por conducto de su fundación 
cultural, el encuentro –dirigido por Enrique Krauze– reúne al Premio Nobel de Literatura 
2008, Jean-Marie Le Clézio, así como al historiador hispanista Hugh Thomas, de quien se 
proyectará una conferencia grabada con el tema Historia de la conquista. 

Participarán también los historiadores Miguel León-Portilla, David Brading, Josefina 
Zoraida Vázquez, Patrick Johansson, Guillermo Tovar de Teresa, Luis Jáuregui, Diana 
Magaloni y Jaime Cuadriello. 

El propósito del encuentro es analizar y debatir en torno al tema del mestizaje desde una 
óptica contemporánea y desde diversos aspectos como la educación, lo económico, lo 
lingüístico, artístico y religioso, pues en el contexto de las celebraciones del bicentenario 
de la Independencia y el centenario de la Revolución “se tiene que atender la etapa 
durante la cual México forjó su identidad y sentó las bases del nacionalismo, 
preparándolo para iniciar la aventura natural y necesaria para platearse un proyecto 
nacional propio”. Ese periodo comprende tres siglos (1521-1821). 

Seguimiento por Internet 

El encuentro durará dos días. Este martes será inaugurado por el escritor francés Jean-
Marie Le Clézio, quien ofrecerá la conferencia magistral El mestizaje cultural en la 
actualidad. 

Posteriormente se desarrollará una mesa redonda con algunos de los historiadores 
invitados. Y mañana miércoles la conferencia magistral estará a cargo de Hugh Thomas. 

Las conferencias y mesas redondas de El mestizaje mexicano podrán seguirse en vivo a 
través de Internet, en la siguiente dirección electrónica: 
www.terra.mx/bancomer/mestizaje 

 

 

 

 

http://www.terra.mx/bancomer/mestizaje
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EL GOBIERNO FEDERAL QUITARÁ RECURSOS A EDUCACIÓN 

Raúl Llanos Samaniego 

El gobierno federal pretende asestar un nuevo golpe al Distrito Federal con la reducción 
de 5 mil millones de pesos a la educación básica de la ciudad de México para el próximo 
año, lo que afectaría a un millón 200 mil niños, denunció ayer el secretario de Educación 
local, Mario Delgado Carrillo, quien acusó a su homólogo federal, Alonso Lujambio, de 
mantener un “silencio cómplice” ante esa situación. 

Delgado Carrillo acudió ayer a comparecer ante los diputados que integran las 
comisiones de Educación y de Ciencia y Tecnología de la Asamblea Legislativa, y después 
de exponer lo realizado por su gestión en el año pasado y contestar las preguntas de los 
distintos grupos parlamentarios, emitió un mensaje final en el que llamó a los legisladores 
a ir a la Cámara de Diputados y defender los recursos de esta ciudad. 

Consideró que con el dinero que se le pretenden quitar a la educación básica del DF se 
podría dar mantenimiento a todas las escuelas o bien dotar de una computadora 
personal a los alumnos de esos planteles. 
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LA CLAVE ESTÁ EN LA POLÍTICA / GILBERTO GUEVARA 
NIEBLA 

La clave sobre el futuro de la educación está en el devenir de la política. Si México se hace 
en 2012 de un gobierno decidido a armar un proyecto nacional y a darle a la educación el 
lugar que le corresponde, es posible alimentar nuestro optimismo. Si, por el contrario, la 
Presidencia recae en manos tibias o conservadoras, el desastre educativo seguirá 
ahondándose.  

En política educativa hemos sufrido 10 años de confusión, de indecisión, de mediocridad, 
de ignorancia y dispersión de esfuerzos. Ningún factor estructural se ha modificado. Lo 
que se ha hecho es calcar, con timidez, ciertos lugares comunes de países extranjeros: 
mediciones precisas, estándares, competencias, comparaciones, etcétera. Una serie de 
categorías extrapoladas de la economía y cuyo valor en educación es polémico.  

Se han perdido de vista los propósitos de la educación que, en parte, están contenidos en 
el artículo tercero constitucional. Se trabaja sin tener presente lo que se quiere lograr. Se 
actúa cobre los medios sin tener claridad de los fines.  

Y vale la pena recordar que la escuela básica debe: a) formar buenos ciudadanos; b) 
capacitar para el trabajo y la producción y c) formar personalidades íntegras. ¿Qué 
significan estas finalidades dentro del contexto —nacional y global— presente? Veamos.  

Se ha desvirtuado además la gestión del sistema escolar que, siendo responsabilidad 
exclusiva del Estado, se optó por compartirla con una entidad privada, —el SNTE— con 
mayor precisión, con la élite que encabeza ese organismo. Los profesores y trabajadores 
tienen derecho a la sindicalización, pero el SNTE, por su organización, por sus prácticas y 
el ethos que conlleva, es un obstáculo para el progreso de educación nacional. Su 
intervención en la dirección de la educación ha tenido resultados desastrosos e 
irreparables.  

La democracia puede ser la vía para la justicia social, pero tal cosa supone un proyecto 
nacional diseñado con esa orientación. Es posible soñar con tener una ciudadanía 
ilustrada y virtuosa y una sociedad cuyo fundamento sean comunidades y municipios 
fuertes, pero tal cosa supone una reforma del Estado y, secundariamente, del sistema 
educativo.  
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Se necesita una política de Estado de largo plazo, un plan con metas precisas que no sean 
concepción exclusiva de los “expertos” sino que sean nutridas de la experiencia concreta 
de los maestro de aula, de los directores e inspectores.  

El sistema debe auto-reformarse y no “ser reformado desde fuera” –como ha ocurrido 
tradicionalmente. Hay que invertir la pirámide del poder educativo.  

Hay metas tan claras que todo mundo las ve, aunque nadie habla de ellas. Algunas de 
esas metas las subrayó Roger Díaz de Cosío en el pasado coloquio “Dos siglos de 
educación en México” que se realizó en la División de Posgrado de la Facultad de 
Economía de la UNAM (4-7 de octubre). Por ejemplo, el simplificar y descargar de 
contenidos los niveles básicos de la educación; por ejemplo, el integrar como un bloque 
único a la primaria y a la secundaria; por ejemplo, el disminuir el número de libros de 
textos; etcétera.  

Pero hay que vincular medios y fines al mismo tiempo que se les refiere al contexto. 
¿Cómo concebir medios y fines dentro de una filosofía democrática?  

Obviamente la sociedad ha de participar —hasta cierto grado— en la dirección y el 
control del sistema educativo y, necesariamente el sistema escolar debe —hasta cierto 
punto— autogobernarse. Este doble propósito se puede traducir en dos divisas 
aparentemente –y sólo aparentemente— contrapuestas: 1) hacer de la escuela el 
corazón funcional del sistema educativo y 2) dar a la comunidad un grado de 
participación en la gestión de la escuela. Estos principios suponen una revolución 
educativa.  

Pero dicha revolución debe ser un proceso gradual. En educación —dice Silvia 
Schmelkes— no hay, no puede haber metas a “corto plazo”.  

Es verdad, se necesita un proyecto (un plan), pero éste debe de realizarse en 25 o 30 
años.  

No menos.  

*Ex Subsecretario de Educación  

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/10/10 D.F. 2 

 

ALEJANDRA BARRALES / LA FELICIDAD COMO UN DERECHO 

¿Qué se necesita para ser feliz? El desarrollo que todos tenemos como seres humanos 
está vinculado a ser felices o no, esta condicionante impacta directamente en el tipo de 
sociedad que somos, por eso es indispensable trabajar desde el ámbito público en este 
objetivo.  

Hay diversas escuelas filosóficas que abordan el tema de la felicidad, desde Aristóteles; 
pero nosotros queremos empezar esta reflexión sobre qué hace infeliz a la gente. 
Cuando los ingresos familiares no alcanzan en las familias y tienen que sacrificar la 
educación de alguno de los hijos; cuando los padres y las madres se truenan los dedos 
porque es fin de quincena y no hay dinero para la comida; porque se gastó el dinero de 
los pasajes y hay que regresar caminando; cuando se tiene un familiar enfermo y no se 
pueden comprar las medicinas; esas son algunas de las preocupaciones que no los hace 
estar a gusto.  

Encauzar las políticas públicas que puedan permitir la atención de los satisfactores de la 
población es una responsabilidad del Estado, para permitir un desarrollo sano y armónico 
de su población.  

El sistema político mexicano ha pasado por varias etapas donde parecía que lo más 
importante era cuidar al régimen de gobierno; después se privilegió cuidar al mercado 
que nos dictaba las reglas de qué era lo importante y qué era lo urgente. La alternancia 
en los gobiernos locales ha permitido demostrar a la población que las prioridades 
cambian.  

Para la izquierda es determinante que la inversión sea en la gente, en el desarrollo de la 
población y nos da gusto que países como Francia y Ecuador en sus Constituciones 
incorporaron el concepto de la felicidad.  

Desde el Distrito Federal queremos poner nuestro sello al involucrarnos en los 
requerimientos de la gente, de la comunidad para darle atención a los temas que tienen 
un impacto real en la vida cotidiana.  

Y podemos sentirnos muy orgullosos todos -autoridades, legisladores y sociedad- de que 
en la capital del país tenemos 350 programas para proteger a la gente, en todo su 
desarrollo: gestación, niñez, juventud, madurez y vejez.  
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Por ejemplo, cuando arrancó el programa de apoyo a los adultos mayores se cuestionó 
sus objetivos, pero cuántos realmente reconocieron la deuda social que tenemos con 
nuestros ancianos. Porqué negarles el apoyo que puede ser la diferencia entre comer o 
no comer, de comprar las medinas o no; a nivel familiar vimos lo que representó este 
apoyo en independencia de los adultos mayores, a los cuales no debemos volver a dejar 
en el abandono. Hoy el 92 por ciento de este sector de la población cuenta con algún tipo 
de beneficio de los programas sociales.  

Que más de la mitad de la población del país viva en la pobreza, coloca al DF como la 
segunda entidad más habitada de México en una condición difícil, por eso la necesidad de 
ofrecer los comedores comunitarios, para que la gente no se quede sin comer. 
Actualmente operan 350 comedores distribuidos por toda la ciudad, donde se han 
distribuido más de 10 millones de comidas.  

Del total de la población que está fuera del sistema de salud pública, pues en la Ciudad de 
México el 75 por ciento de ellos tienen atención médica y medicinas. Se vacuna a las niñas 
para prevenir el papiloma humano; el cáncer de mama es la principal causa de muerte en 
las mujeres y desde que se estableció un programa integral para atender este mal se han 
realizado más de 540 mil mastografías, que permitieron detectar a tiempo la enfermedad 
en 4 mil mujeres.  

Aquí los niños y niñas no dejan la escuela por falta de útiles y uniformes. Desde 2007 a la 
fecha se han entregado 10 millones de estos apoyos; además se tienen becados a más de 
200 mil estudiantes que cursan el bachillerato para que no dejen de estudiar.  

Salud, alimentación, educación, seguridad, es lo mínimo que se requiere para poder partir 
de un mismo piso de igualdad de oportunidades; después cada persona según sus 
capacidades podrá desarrollarse y ser feliz como desee.  
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GUILLERMO SHERIDAN / UN RECTOR DE PRINCIPIOS 

La semana pasada, el rector de la UNAM, Dr. José Narro, visitó el Instituto Tecnológico y 
de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) en su ciudad sede. Honraba una invitación 
del Dr. Rafael Rangel Sostmann, su rector, a visitar la Feria Internacional del Libro de 
Monterrey (FILM) que este año tiene como invitada especial a la UNAM.  

A esa señal relevante del rector Rangel Sostmann respondió el rector Narro con otra 
igual de valiosa. Los jefes de dos instituciones que parecen representar dos opciones tan 
opuestas de educación superior, y que la simpleza de los ideólogos (de ambos bandos) 
utilizan para caracterizar la mutua antipatía e incompatibilidad de sus respectivas 
posturas, dieron de este modo un mensaje crucial: el interés en favor de la educación 
superior de México está por encima de tiranteces ideológicas y políticas. El rector Narro 
interpretó su presencia en el ITESM como un “mensaje de unidad” y de “pluralidad”; 
como evidencia de que “lo público y lo privado son compatibles” y declaró hallarse 
“absolutamente persuadido que con la presencia de todos nosotros, de las instituciones 
que representamos, estamos mandando un mensaje en favor de la educación, de la 
cultura, la ciencia y las humanidades”. Ojalá que estas palabras del rector Narro fuesen 
escuchadas en los extremos de la UNAM…  

Sería ingenuo no reconocer que hay en el encuentro de rectores en la FILM un 
ingrediente de otra naturaleza. Luego del infame episodio que costó la vida de dos 
estudiantes del TEC en marzo, víctimas del fuego cruzado entre sicarios y miembros del 
Ejército -y víctimas después del desaseo de la investigación y la negligencia de las 
autoridades federales, apresuradas por exonerar al Ejército- el rector Rangel Sostmann, 
indignado y dolido, promovió un documento con propuestas y exigencias para combatir 
la inseguridad, y el papel de las universidades en esa tarea. Lo hizo no sólo en Monterrey 
sino también ante la UNAM y la Asociación Nacional de Universidades de Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES).  

Y lo hizo con enorme pundonor, el mismo que, aparentemente, lo llevó a presentar su 
renuncia un par de meses más tarde. Una renuncia opaca, pero de cuya esencia no 
parece posible excluir la incomodidad del gobierno ante la energía con que el rector 
exige que se explique con absoluta verdad lo ocurrido aquel día atroz, sobre todo en lo 
que atañe a la muerte de esos dos pobres muchachos.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/10/10 KIOSKO 2 

El rector Rangel Sostmann -que lo sigue siendo a la espera de que el ITESM nombre a su 
sucesor- es, a mi parecer, un educador extraordinario. Sus 25 años al frente del ITESM 
convirtieron a esa institución en un formidable organismo educativo: pasó de contar con 
cuatro sedes a tener 33; tiene 100 mil alumnos (la mitad con becas o crédito); la movilidad 
internacional de sus estudiantes es elevada; tiene programas de educación continua; 
otorga 11 mil títulos al año y 67% de sus maestros son de carrera (porcentaje, por cierto, 
muy superior al de la UNAM); sus labores de investigación aumentan: es la institución 
superior que más patenta en México y cada vez hay más investigadores del ITESM en el 
Sistema Nacional de Investigadores.  

También es extraordinario el hombre. La muerte de esos jóvenes le cambió la vida. Como 
Antígona ante el rey Creón, el rector del ITESM exigió que el entierro de esos muchachos 
incluyese el alumbramiento de la verdad, una verdad que las tristes circunstancias que 
vive México, según el poder, deben ocultarse. Que haya, entre esta terrible confusión de 
valores, un hombre de principios, honra a todos los universitarios de México. 
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I.Ayer las autoridades de los tres niveles de gobierno tuvieron una segunda reunión en 
materia de seguridad, en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez. Entre los presentes 
destacaron el embajador de Estados Unidos, Carlos Pascual; el secretario de Seguridad 
Pública federal, Genaro García Luna, y el gobernador de Chihuahua, César Duarte. Tal fue 
el apoyo que ofreció el gobierno estadunidense que Pascual daría una conferencia para 
dar los detalles, pero se suspendió. Según fuentes cercanas, prefirieron que el presidente 
Calderón, quien llega hoy a Juárez, dé el anunció de más recursos de EU. 

II.Ayer los industriales sentaron cátedra de su oficio. Resulta que la Concamin hizo un 
llamado a diputados y senadores para que no pierdan el tiempo en “parchecitos” o en los 
ajustes que responden más a la lógica del revanchismo político. Todo en alusión a la 
propuesta de reducir de 16 a 15% el IVA. Exigieron desechar medidas populistas e 
increparon: “Si desean ajustar la política tributaria, háganlo en forma integral, 
impulsando una verdadera reforma. Si ese no es su objetivo, entonces no distorsionen 
más el andamiaje fiscal y déjenos trabajar en paz para afrontar la desaceleración”. ¿Así o 
más clarito? 

III.Andrés Manuel López Obrador parece que no aprende, inclusive ha asegurado que 
pedirá licencia al PRD. Bueno, hasta dijo que quienes deben irse del sol azteca son otros, 
es decir, Los Chuchos, y que “las alianzas en el Edomex son una aberración”. Eso sí, él 
impulsará una alianza triunfadora con el PT y Convergencia, pero, ¿qué no se acuerda que 
impuso en los comicios pasados a la ahora senadora Yeidckol Polevnsky, lo cual provocó 
el desastre electoral del PRD? 

IV.El gobernador de Aguascalientes, Luis Armando Reynoso Femat, quiere presumir de 
que su entidad será la primera en aplicar el mando único de policía, pero ya han surgido 
voces de algunos alcaldes, quienes no están muy dispuestos a ceder en ese aspecto, 
como lo expresó Jesús Soto López, edil de Calvillo. Si eso sucede en estados tan 
pequeños como Aguascalientes, ¿qué podremos esperar de otros?, por ejemplo, Jalisco, 
donde los munícipes de Guadalajara, Jorge Aristóteles, y Tlaquepaque, Miguel Castro, 
dijeron no a la propuesta, mientras el mandatario, Emilio González, se sigue peleando por 
sus “asquitos”. 
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V.José Ramón Cossío Díaz ya les hizo el feo para presidir la Suprema Corte. A decir del 
ministro, desistió debido a que prefiere luchar desde su posición a favor de “una 
sociedad más democrática”, aunque todo parece indicar que su decisión se debe a que, 
luego de la muerte del ministro José de Jesús Gudiño, el ala liberal de la Corte perdió a 
uno de sus miembros y, en caso de que Cossío Díaz asumiese la presidencia, ese mismo 
sector perdería a alguien más, pues no podría intervenir a favor de su bando. ¿Será que 
luego de las victorias referentes a los derechos de los homosexuales, los ministros 
liberales temen una contraofensiva de los conservadores? 

VI.La semana pasada, poco antes de reunirse con el secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, el mandatario de Jalisco, Emilio González Márquez, platicó con los 
senadores José González Morfín y Alberto Cárdenas Jiménez, por cierto, este último ex 
gobernador de la entidad. Los legisladores le expresaron sus preocupaciones por el 
conflicto en la Universidad de Guadalajara y le pidieron hacer lo posible por solucionarlo. 
El mandatario les garantizó que habrá respuesta pronta, mas no cuándo. 
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PAQUETE ECONÓMICO JUSTO Y EQUITATIVO PARA 2011 
JESÚS ORTEGA MARTÍNEZ 

Para el PRD es fundamental que el gasto público tenga una orientación que permita 
promover el crecimiento y financiar programas que reduzcan la desigualdad, como los 
instrumentados exitosamente por los gobiernos perredistas (apoyo a adultos mayores, 
becas a estudiantes de preparatoria y ayuda económica a jefas de familia en situación de 
marginación, por ejemplo). Además de ser un imperativo ético, la disminución de la 
desigualdad debe ser la columna vertebral para erradicar la delincuencia por medio de 
acciones que reconstruyan el tejido social. 

Obviamente, esta inversión social necesita financiarse de manera responsable y 
sostenible. Lo anterior es posible por medio del fortalecimiento de los gravámenes sobre 
la renta, la propiedad y al consumo de productos nocivos para la salud. 

En ese sentido, la Dirección Nacional del Partido de la Revolución Democrática en 
coordinación con el Grupo Parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados y 
autoridades locales han acordado criterios generales de política fiscal y orientación del 
gasto público para 2011. Entre los aspectos más relevantes de esta propuesta se 
encuentran: 

1) Reducir la tasa del IVA de 16 a 15 por ciento, evitando en la medida de lo posible el 
deterioro de las finanzas públicas, lo que se logrará eliminando los regímenes especiales, 
haciendo más progresiva la tabla de cobro del ISR y estableciendo que el IETU se aplique 
solamente a los grandes contribuyentes. 

2) Gravar la totalidad de las ganancias en la Bolsa Mexicana de Valores, estableciendo una 
sobre-tasa a los dividendos enterados a los accionistas que no sean reinvertidos en las 
empresas. 

3) Acelerar la aplicación de los impuestos especiales al tabaco y establecer un impuesto 
especial a los refrescos con la finalidad de que esos recursos sean transferidos a las 
entidades federativas para pagar infraestructura deportiva e hidráulica en escuelas y 
operación de servicios de salud. 

4) Crear un nuevo fondo del Ramo 33 destinado al financiamiento de proyectos 
productivos en las entidades federativas. 
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5) Obligar al Ejecutivo federal a duplicar los compromisos adquiridos en el programa de 
reducción del gasto corriente para 2011, sobre todo en lo concerniente a la reducción de 
la alta burocracia. 

6) Ampliar la cobertura del Programa 70 y Más para ofrecer un apoyo de al menos un 
salario mínimo a todas las personas mayores de 70 años que no cuenten con una pensión. 

7) Establecer un programa nacional de becas a estudiantes de preparatorias públicas para 
atacar la deserción a ese nivel educativo. 

8) Establecer un programa nacional para financiar proyectos para prevenir la delincuencia 
y reconstruir el tejido social en las principales ciudades del país. 

9) Establecer un seguro nacional de desempleo en el contexto de la crisis económica que 
persiste en México. 

10) Mantener e incrementar en términos reales los recursos destinados a los programas 
de equidad de género, especialmente los destinados a financiar la legislación en materia 
de combate a la violencia en contra de las mujeres. 

11) Destinar recursos para el financiamiento del desarrollo de energías verdes, transporte 
alternativo no contaminante y proyectos que permitan la obtención de bonos de 
carbono. 

En el contexto de la crisis económica y de seguridad que vive el país, resulta 
indispensable invertir en el desarrollo social y humano para poder superar los retos que 
enfrentamos. 

*Presidente nacional del PRD 
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DE IMPUNIDAD, FUEROS Y CAPRICHOS 

El gran problema de México es la impunidad, la ausencia absoluta del respeto a la ley. 
Creemos que quien impone orden es autoritario o traidor. El atropello cotidiano se ha 
convertido ya en un ejercicio crónico de mentiras, de encubrimientos y abusos de poder. 

Tenemos a un diputado acusado de relacionarse con narcotraficantes, protegido... ¡por 
los mismos legisladores! Sí, se podrá decir que la PGR no ha presentado pruebas 
contundentes contra el perredista Julio César Godoy. Sin embargo, valerse del fuero 
legislativo es un síntoma inequívoco de que Godoy necesita el ropaje de la inmunidad 
para poder dar la cara. 

Y si bien los partidos se unifican para defender cotos de poder y seguir manteniendo a 
esa aberración llamada "plurinominales", ya es inaplazable eliminar el "fuero 
constitucional" del cual gozan los legisladores. ¿O por qué habríamos de privilegiar a 
diputados y senadores si el fuero solamente les sirve -como a Godoy- para escudarse ante 
la ley y cometer los abusos y delitos que se les pegue la gana? 

El fuero legislativo es ofensivo para un país en el cual se obliga a los ciudadanos a pagar 
multas si no cumplen con sus obligaciones fiscales, o con trámites abusivos, como el 
pago de la tenencia vehicular. 

¿Dónde queda el fuero ciudadano? En manos del policía extorsionador. Del agente 
abusivo. Del funcionario corrupto. Del MP indolente. Del juez insensible. Allí se diluye 
nuestro fuero. 

Es hora de que a los legisladores se les elimine el fuero constitucional. Defender ese 
privilegio es hipocresía. 

Allí está el caso de Godoy. O el fuero que en su momento utilizó el líder petrolero Carlos 
Romero Deschamps para no responder ante la ley por su escandaloso enriquecimiento. O 
esa dualidad repugnante que por años utilizó Diego Fernández de Cevallos: ser senador y 
ser abogado para beneficio propio. Ofensas sobran. 
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Dime qué fuero tienes y te diré cuánto vales. 

Por eso debe eliminarse el fuero constitucional a los legisladores. 

Por eso, y por que nos hemos convertido en un país de cínicos. 

Porque Néstor de la Torre castigó a un puñado de futbolistas recién fracasados en el 
Mundial de Sudáfrica, ya que agarraron la fiesta y la gozaron con pirujas y travestis a la 
vista de todos y, ¿qué pasó?, que ayer De la Torre fue despedido. ¡Qué vergüenza! El 
primero que se atrevía a poner en orden a nuestros mediocres futbolistas y lo despiden 
ese par de oportunistas llamados Justino Compeán y Decio de María. 

No nos equivoquemos: Márquez, Torrado, Salcido, Guardado, Giovanni, El Maza y 
compañía, no se unieron para defender derechos laborales o pedir un trato más digno o 
exigir la sindicalización que como trabajadores del deporte pueden plantear. No. Se 
juntaron para una sola cosa: defender su derecho al desmadre, a las francachelas, a 
seguir comportándose como patanes de barrio. 

En su vida privada pueden hacer lo que quieran, pero mientras estén concentrados como 
seleccionados nacionales, aun rompiendo filas, están obligados a guardar una disciplina 
irrebatible. 

Que le aprendan al Barcelona y no a los Valedores de Iztacalco. 

Que se vean en el espejo de Franz Beckenbauer y no en el de Cuauhtémoc Blanco. 

Primero el billete. La ética que se quede en la banca. 

Sigamos cumpliendo los caprichos de los mediocres y eliminemos a quienes quieren 
hacer algo más digno. Por eso se queda Torrado y se va De la Torre. 

Sigamos cumpliendo los caprichos de Elba Esther Gordillo. 

Sigamos cumpliendo los caprichos de Molinar Horcasitas. 

Sigamos cumpliendo los caprichos de la partidocracia. 
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Sigamos cumpliendo los caprichos del gobierno federal y del capitalino, clausurando 
Paseo de la Reforma para hacer ridículos monumentales. Del arbolote navideño de 
Ebrard al festival aguado de Bernardo de la Garza. 

Sigamos siendo mediocres. Nos encanta.  

ARCHIVOS CONFIDENCIALES 

* A un año de la extinción de Luz y Fuerza del Centro -y del SME- el balance es crudo: 
rebelión social de ex electricistas, apagones permanentes en el DF y tarifas tan caras 
como injustas. No es un caso cerrado, como insiste la autoridad. La CFE, simplemente, no 
ha podido aún con el paquete. 

* El PAN y el PRD dan luz verde a la alianza para la gubernatura en el Estado de México en 
2011. Bien. ¿Y quién va a ser el candidato? 

* He sido lector permanente del admirado Mario Vargas Llosa. Como periodista lo he 
entrevistado en tres ocasiones. Hace algunos meses, para Grupo Imagen, le pregunté su 
opinión sobre el Premio Nobel de Literatura. "Eso es una especie de lotería", me 
respondió. Pues esa "lotería" ya se la sacó. ¿Contestaría hoy lo mismo? Difícilmente. 
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FESTIVAL OLÍMPICO BICENTENARIO... ¿Y AHORA? 

Uno de los rituales humanos más estudiados por científicos mikoneses es el llamado 
futbol. Esta actividad que consta de 22 humanos corriendo tras una esfera de cuero era el 
único conocimiento deportivo con el que contábamos después de aterrizar en este 
planeta. El pasado fin de semana nos llevamos una sorpresa (aún no establecemos si 
grata o no) cuando en nuestros traslados rutinarios de investigación nos encontramos 
con un Paseo de la Reforma completamente cerrado por lo que parecía ser un festival no 
muy diferente al descrito por historiadores romanos. 

Buscando entre la multitud para encontrar algún indicio o clave de lo que estaba 
sucediendo encontramos una pancarta con la leyenda Festival Olímpico Bicentenario. 
Tomando nota y buscando referencias en el instante nos topamos con los archivos de 
unos juegos que se celebraban en la antigua Grecia. Un "festival" en honor a los dioses 
del Olimpo cuyo propósito era encontrar al atleta más destacado de toda Grecia. 
Rascándonos la cabeza surgió la pregunta: ¿qué no los futbolistas ya están catalogados 
como los mejores atletas del país? 

Buscando entre la gente y preguntando a cuanto humano se nos atravesara, llegamos a 
la conclusión de que existen otros atletas humanos, otras personas que dedican su vida al 
desarrollo deportivo de sus cuerpos y mentes. Humanos que participan en eventos 
llamados Juegos Olímpicos y/o Panamericanos, estos últimos a celebrarse muy pronto en 
Guadalajara. Ya imaginarán nuestra sorpresa cuando empezamos a absorber toda esta 
información. ¿Por qué estas personas no estaban en la televisión cada domingo? ¿Por qué 
nos enteramos de su existencia hasta que cerraron Reforma completamente? ¿Es tanta 
su necesidad de atención que tienen que cerrar vías principales? Olíamos que se venía 
una investigación. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/10/10 FUNCIÓN 4 

Observamos los juegos de futbol de este fin de semana, intentando averiguar qué podía 
distinguir a este deporte de los demás. El número de fanáticos es un factor importante; 
sin embargo, los Juegos Olímpicos son uno de los eventos con más audiencia en el 
planeta. ¿La diversión? Sinceramente no le encontramos nada divertido a perseguir un 
objeto esférico por varias horas. De pronto, la respuesta ahí ha estado siempre, los 
comerciales, las vallas en el estadio, los uniformes, los mismos jugadores. Venta, venta, y 
más venta, de eso se trata el futbol. Fue en este momento que nos dimos cuenta, el 
problema de la falta de deporte en este país no es una carencia de ganas ni huevos, el 
problema es que no han encontrado cómo vender el tiro con arco a un patrocinador o los 
tenis de un corredor a una marca, no han encontrado la forma de que la gente se interese 
en estos deportes porque sencillamente una hamburguesa no vende durante los 
comerciales de los encuentros de natación. 

Tristemente, llegamos a lo que siempre hemos llegado desde que llegamos a este 
planeta, si no vende, para qué apoyarlo y, si no lo apoyan, para qué me dedico a entrenar, 
a sudar y a amar un deporte. 

Humanos, se quejan del sedentarismo, de la falta de actividad en los niños, de la obesidad 
y las enfermedades por falta de ejercicio, sin embargo, un corredor tiene que rogar para 
que le den apoyo y un equipo de atletismo tiene que hacer la vaca para irse a competir en 
el nombre del país. México está necesitado de gente que lo quiera y que se sacrifique por 
él, si no en el campo de batalla, por lo menos déjenlos hacer su sacrificio en el campo de 
juego. no sean gachos, apoyen a sus deportistas. 
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